

# EL OBRERO BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO, 10 CENTS.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: BALLESTER, 23

Preios de suscripción: En Palma 940 pts. almes.—Inora de la capital 1'25 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 pts. año.—Paquete de 30 números, 1'80 pta.

AÑO XXII

NUM. 999

Palma de Mallorca 22 Abril de 1921

Toda la correspondencia de Redacción dirijase al Director y la de Administración a José Gomila.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

## El Congreso del Partido

# Dando cuenta de un mandato

Madrid a 14 de Abril de 1921.

A la Agrupación Socialista de Palma de Mallorca.

PRESENTE.

Estimados correligionarios: Como continuación a mi carta del día diez del actual, y, por lo tanto como ampliación de mi conducta y gestiones, que, como representante vuestro, (aunque innerecidamente, pero representación que libre y espontáneamente me habéis conferido en vuestra Asamblea según carta de esa Agrupación) he observado y realizado en el Congreso del Partido Socialista Obrero Español.

En la carta que firman por esa Agrupación su Presidente y Secretario, se me ordena votar en pro de la Tercera Internacional, y, se me concede libertad de acción para obrar en conciencia en caso que la discusión pudiera convencerme en dar al Partido distinta dirección.

Por las razones que en mi anterior expuse han llevado la voz tercerista, Virginia González, Roberto Álvarez e Isidoro Acevedo; por los reconstructores, Saborit, Largo Caballero y Besteiro.

En cuanto a la intervención de los dos primeros estoy en completo acuerdo; pero en donde mi convencimiento en pro de la Tercera Internacional toma mayor arraigo es en el noble, razonado y doctrinal discurso pronunciado por Acevedo.

En cuanto a la intervención de Saborit, Largo Caballero y Besteiro en mi opinión no ha podido ser más desahogada pues, exceptuando a Caballero los otros oradores no han contribuido nada más que a dilatar la línea divisoria.

Besteiro que por turno tenía que rebatir la doctrina expuesta por Acevedo prefirió tildar a los terceristas de arribistas, viejos vejigos, promovedores de motines de oficialidad para alcanzar el generalato, etc., etc., que oponer argumentos a los expuestos por quien se elevó por encima de personas y pasión. Que Besteiro abrigaba propósitos de no admitir más opinión que la suya, lo confirman estas sus palabras "no se puede repetir el caso de

llevar al Comité a elementos minoritarios, a título de tendencia."

Los delegados que fueron a Rusia coincidieron en que la revolución de aquel país es netamente Socialista, pues sus principios no pueden ser más diáfanos: obligatoriedad del trabajo; Socialización de la cultura; expropiación sin indemnizaciones y el soviét que someterá al Sindicato a las necesidades de la Comunidad.

El discurso pronunciado en defensa de la tendencia reconstructora, (no la exposición de hechos) por el bueno, delicado, y espiritual camarada Fernando de los Ríos, en mi modesta opinión, fué sencillamente magistral en doctrina evolutiva.

Anguiano dió en primer término como era obligación ineludible, y en defensa de los camaradas que representábamos los delegados terceristas, la adecuada respuesta a las acusaciones de que fueron objeto por Besteiro y en defensa de nuestra tendencia combatió el reformismo, la pasividad, y la colaboración con la burguesía que establece la unión de los partidos socialistas para la acción internacional, o la comunidad del trabajo creada en Viena (el título no hace al caso, que admite en su seno a Socialistas que participan del poder y tienen representación en la oficina del trabajo creada con motivo del tratado de Versalles; su punto de vista sobre la dictadura del proletariado, fué analizado por él mismo con gran claridad e hizo constar que su criterio lo llevaría al seno de la Internacional de Moscú para que pueda tomar las formas de su pensamiento.

Durante el debate los dictados de mi conciencia me han llevado hacer dos interrupciones: una de Saborit cuando esgrimía como argumento de fuerza el que los trabajadores reclaman libertad cuando están en la cárcel y las Organizaciones obreras solicitan la aprobación de sus reglamentos: mi interrupción en este caso se limitó a decir: «exigir justicia no es pedir favor;» y la otra para decir a Besteiro, «cifíase al discurso de Acevedo que es doctrina y deje las cuestiones personales;» (éstas fueron mis palabras no las que publica el «Socialista»).

Como el debate no hizo nada más

que estimular mi estado espiritual en pro de vuestro acuerdo, emité mi voto en pro de la Tercera Internacional, y en virtud de una reunión que habíamos celebrado a las diez de la noche, como derivaciones del propio debate firmé como acto personal, y no vuestra representación, el documento de la adjunta copia.

Como comprenderéis ansio juzgueis mi conducta y me lo mandéis a decir a la mayor brevedad.

Las sesiones del Congreso han terminado en la tarde de hoy, y la última a que yo he asistido tuvo fin a la una de la madrugada del mismo día citado.

En mi anterior os decía que de mi bolsillo hacía entrega de treinta pts. que se me dijo adeudarais al Partido y al hacerlas efectivas nada más me reclamaron veinticuatro pts. y ayer me hizo entrega de la misma cantidad la Secretaría del Partido por haberlas recibido de vosotros: adjunto os remito el recibo.

Reunidos los delegados que en el adjunto documento se citan, en unión de la mayoría de la Comisión Ejecutiva que se retiró del Congreso con nosotros, hemos acordado el crear el Partido Comunista Obrero Español al cual me agradaría se sumase esa Agrupación.

La Comisión organizadora la componen los camaradas García Quejido, Daniel Anguiano, Virginia González, Luis Hancero Sol, Núñez Arenas, Torralba Beci, Evaristo Gil.

Aunque al correr de la pluma van trazadas estas cuartillas os ruego las deis íntegras a la publicidad en el OBRERO BALEAR para que a la luz pública, tanto los camaradas de ahí como de aquí juzguen mi conducta.

### Impresiones

No pueden ser más optimistas las que hacen concebir al socialismo español, esos millares de camaradas de trabajo que han acudido tarde y noche a presenciar nuestras sesiones sufriendo horas y horas molestias sin cuento. ¡Lástima de no haberse compenetrado unánimemente con los enheles de los que sufren!

Los demás importantes puntos del orden del día del Congreso no han sido ni discutidos ni tan siquiera recojidos en unas declaraciones que pudieran servir de punto inicial para algo práctico pues con la retirada de los *parribistas* faltó al Congreso la fuerza propulsora.

Digan lo que quieran los reconstructores, el socialismo en España se encontrará en período de extraordinaria decadencia y buena prueba de ello es, que de 50.000 afiliados con que

costaba el Partido no han tomado parte en cuestión de tanta importancia como la que motivaba el Congreso, ni *quince mil* representados.

En mi opinión, y de lo que mis observaciones he podido deducir, de los líderes de los reconstructores creo que los únicos a quien les ha causado honda y sincera pena la división, ha sido a los compañeros Largo Caballero y Fernando de los Ríos, (me refiero únicamente a los líderes que actúan).

Decidida la suerte, unos y otros, con gran fé en el ideal, y noble respeto a las personas, nuestra misión no debe ser otra que encauzar la obra de liberación.

Se reitera vuestros y del Socialismo.

Eduardo Vicente

En nombre de los congresistas que votaron en favor de la Tercera Internacional, Oscar Pérez Solís lee la siguiente declaración:

La terminación del debate acerca de la adhesión a la Internacional Comunista nos exige imperiosamente la manifestación pública de nuestra incompatibilidad con los elementos que se han pronunciado en favor de las tesis sostenidas por la Comunidad del Trabajo de Viena. No podemos ni debemos colaborar con ellos, ni aun pasivamente asistir a su obra, que consideramos contrarrevolucionaria y anti-socialista. Esa colaboración supondría

## Agrupación Socialista

### CONVOCATORIA

Se convoca a todos los afiliados a esta Agrupación, Grupos adheridos y Juventud Socialista a la Junta General que se celebrará el próximo domingo día 24 del corriente, a las 5 y media de la tarde, para tratar sobre los siguientes puntos:

1.º Nombrar Director de EL OBRERO BALEAR.

2.º Conducta del Delegado del Congreso extraordinario del Partido.

3.º Actitud que debe seguir la Agrupación en vista del resultado de dicho Congreso.

El Comité

en nosotros un menoscabo de la propia dignidad, y sobre todo una deslealtad a los principios ideológicos y tácticos que vemos representados en la Internacional Comunista.

Dignamente no podríamos convivir con quienes, por manifestaciones terminantes de algunos de sus líderes más representativos, han lanzado sobre nosotros, haciendo descender de nivel una discusión que hubiéramos querido ver en el terreno de las doctrinas, acusaciones de inmoralidad y arrivismo; frases como aquella de que el movimiento de Tercera Internacional en España es un movimiento de suboficiales que aspiran al generalato; imputaciones de que estamos dominados por despreciables azares, a las que no queremos responder sino con nuestra separación de las filas en que permanecerán los que así tratan de empañar la rectitud de nuestras intenciones.

Y por encima de esta cuestión de dignidad, que por sí sola pudiera impedirnos la convivencia con esos injustos y apasionados detractores, está la adhesión sin reservas que hemos prestado a la Internacional Comunista. Hay un divorcio evidente e irreductible entre la doctrina de Viena y la doctrina de Moscú; entre los métodos tácticos de la Internacional Comunista y los de la Comunidad del Trabajo de Viena; entre la manera de entender una y otra la utilidad de la Democracia, la aplicación y desarrollo de la dictadura del proletariado y las condiciones precisas de la Revolución.

Y nosotros seríamos traidores a nuestras más íntimas convicciones si, por rendir culto al ídolo de una falsa unidad de partido, unidad que los reconstrutores estaban resueltos a romper desde el momento en que los aludidos líderes afirmaron su propósito de abandonar el Partido; unidad que, si no está en los corazones y en las conciencias, es inútil que se simule con vituperable farsa en las apariencias, sacrificáramos el deber en que estamos de anteponer a todo género de consideraciones la causa del Comunismo revolucionario.

Con la serenidad de quienes cumplen un deber de conciencia nos retiramos de este Congreso, en el que ya nada tenemos que hacer. Queremos incorporarnos de hecho, espiritualmente ya lo estábamos, a la Internacional Comunista, que—inseparable de la Revolución rusa, a pesar de todas las sutilezas y argucias dialécticas que intentan distinguir entre ésta y aquella—, trata de acelerar el derrumbamiento de la sociedad capitalista. No queremos permanecer más en las perezosas y cansadas legiones que parecen esperar del tiempo la consumación de una obra para la que no se sienten capaces. Queremos estar en la Internacional de la acción, que no mide la magnitud de los peligros ni la dureza de los sacrificios al emprender el camino de la Revolución Social.

Recabamos, pues, nuestra íntegra libertad de movimiento. Quedan rotos los vínculos que, sólo materialmente, nos mantenían aún juntos a los que habéis rechazado la adhesión a la Internacional Comunista.

Entre vosotros y nosotros ha ce-

sado de existir la comunidad de pensamiento. No puede continuar la comunidad de esfuerzos. Unos y otros vamos a comparecer ante la clase trabajadora. Ella nos juzgará. Desde ahora decimos que nuestro anhelo es mantenerla en la acción, unificar sus esfuerzos para la lucha decisiva, formar con ella el bloque revolucionario único.

Y nosotros creemos, con fe inquebrantable, que el proletariado español no irá con vosotros por los plácidos caminos que parten de Viena, sino por la senda áspera, pero senda de salvación, que se llama Internacional Comunista, bajo cuyo pabellón nos acogemos desde ahora.

Madrid, 13 de abril de 1921.—Oscar Pérez Solís y Facundo Pérezagua, delegados de Bilbao, Eibar e Irún; Isidoro Acevado y Lázaro García, de la Federación Socialista asturiana; Virginia González, de Begijar, San Julian de Musques, Puebla de Cazalla y Lancos; Pedro García, de Alcira y Villanueva de Castellón; Mariano García Cortés, de Sestao, Torres, Herrera, Victoria, Jódar y Novelda; Eduardo Torralva Beci, de Buñol, Valmaseda, Motril (Sociedad de agricultores y Agrupación), Gallarta, Marsella (Federación de Grupos españoles) y Pontevedra; Exoristo Salmerón, de Deusto; José L. Darriba, de Ribadeo; José L. Martínez Ponce, de Motril (Sociedad de agricultores y Agrupación); Luis Manébo, de Santisteban del Puerto; Lorenzo Luzuriaga, de Begonia; José López y López, de Ortuella, Baracaldo y Villacarrillo; Gonzalo Morenas de Tejada, de Burgo de Osma; Roberto Álvarez, de Santander y Camargo; Severino Chacón, de La Coruña; Manuel Pedrosa, de Crevillente, Puertollano y Mataró; Antonio Fernández de Velasco, Carlos Carbonell y Marcelino Pascua, de la Escuela Nueva; Manuel Martín, de Chamartín de la Rosa; Evaristo Gil, de Herrera y Puente de Vallecas; Feliciano López y Luis Hernández, de Nerva; Eduardo Vicente, de Palma de Mallorca; Francisco Villar, de Torredonjimeno; Angel Bartol, de Vicálvaro; Vicente Calasa, de Lancey, y José Rojas, de la Federación de Juventudes Socialistas.

## COMENTARIOS

Durante esta semana pasada sino toda buena parte de la prensa burguesa ha comentado y dado importancia a las declaraciones que sobre Rusia hizo en el Congreso del Partido Fernando de los Ríos.

No hay que decir que la conclusión que de las citadas declaraciones ha sacado la prensa burguesa han sido lamentables.

Y no es que nosotros seamos partidarios de ocultar la verdad, pero si somos adversarios de que se recarguen las tintas y creemos que a don Fernando se le ha ido la mano.

Porque nosotros hemos leído lo que escribió Wells sobre Rusia y cuidado que no lo escribió de color de rosa, si bien no dejó de consignar en su escrito notas claras, notas alentadoras para el progreso que revelaban.

Estaba reservado a don Fernando,

eminente reconstructor, hacer este favor a Rusia! El que la prensa burguesa pudiera decir que se estaba mejor en presidio que en Rusia.

\* \* \*

Los del Sindicato libre, con motivo del último atentado que han cometido, del que han sido víctimas los señores Ulled, Lastras y el desgraciado ordenanza del primero de dichos señores, se han creído en el deber de mandar un telegrama al ministro, creemos que de la Gobernación.

Y ¡vive Dios! que es instructivo el tal telegrama. Porque la desfachatez y el cinismo más abyecto campean en él.

Declaran los del Sindicato libre que tantos patronos y tantas otras víctimas han sido hechas—dicen ellos que por los rojos—y por tanto las que han hecho los blancos son pocas viene a decir entre líneas el citado despacho.

De modo que el propósito de esos señores es continuar el camino emprendido con el visto bueno o beneplácito de las autoridades.

¡Grima da el ver el rebajamiento moral de opinión y gobierno!

De lo que resultará que Barcelona seguirá envuelto en el más negro terrorismo hasta que las circunstancias determinen.

\* \* \*

Ya decíamos nosotros que Cierva había sido conquistado por acaparadores y especuladores.

Pues las disposiciones que ha dictado no han tenido otra virtud que el de encarecer los trigos.

Ahora le tocará el turno al aceite, luego a las patatas, arroz, etc., con lo que el pueblo español quedará compuesto y sin novia, o sea: con la vida encarecida y los jornales rebajados.

¡Y luego dirán que el señor Cierva es un carácter!

## RECONSTRUCTORES Y TERCERISTAS

# Contestando al compañero Bisbal

En su artículo de la semana pasada, el compañero Bisbal, comentando uno que publiqué en el número 966, que a su vez comentaba otro suyo que se publicaba en el mismo número, me atribuye el defecto de discutir caprichosamente, cosa, a mi entender, que no es cierta.

En el citado trabajo, que comentaba el acto hecho por el compañero Bisbal con su escrito, no había para que argumentar sobre las 21 condiciones, que mi propósito no era éste; sino examinar el acto que uno de los afiliados más caracterizados había hecho pronunciándose en un sentido determinado, fueren cuales fueren las decisiones del Congreso. A esto me atuve y no hay que decir que no cabe argumentar si entiendo o no las 21 condiciones, ni si eran sinceras mis manifestaciones, puesto que si no me hubiera pesado tal acto, nada habría dicho. Y lo lamentaba porque entenía debíamos atenernos todos a las decisiones del Congreso, cosa que será muy difícil de conseguir después de tal acto.

Ahora volviendo sobre las 21 condiciones que Bisbal saca a relucir en su último trabajo, diré que Besteiro ha dicho en sus discusiones en el Congreso del Partido, que aprecia a Moscú porque siempre dice la verdad y en las 21 condiciones está aplicado el objeto que se persigue con la mayor claridad posible. Así que fija con precisión que los cargos del partido deben ser desempeñados por dos terceras partes de comunistas. ¿Pero compañero Bisbal, es algo nuevo esto? ¿Es que los partidarios de una tendencia en mayoría no dan los cargos a los hombres más capaces de aquella tendencia? El Comité nacional o Comisión administrativa del partido socialista francés estaba constituido a base de mayoritarios y minoritarios, la Comisión ejecutiva de nuestro Partido antes del Congreso estaba constituido en igual forma: representantes de mayoría y minorías.

Resulta, pues, que las 21 condiciones en ese respecto, no contienen nada nuevo ni *exagerado*. No hacen más que condicionar un hecho admitido. Y digo que no son exageradas, porque el mismo compañero Besteiro en la referida discusión del Congreso del Partido sostenía un propósito más *indigno*, que era que en la Comisión Ejecutiva del partido no formaría parte ningún minoritario, es decir, se prescindiría por completo de una tendencia que representaba una porción de miles de votos y estos, según expresión del propio Bisbal, *no serían ciudadanos socialistas*. Quedamos pues, que las 21 condiciones no son exagerarla en ese sentido.

Sobre lo que dice de la condición 2.<sup>a</sup> de la separación de los puestos de responsabilidad y de la ocupación de ellos por comunistas probados, no hay que decir que el mismo compañero Bisbal dice que todos los socialistas españoles hasta ahora hemos sido reformistas, luego no existieron esos comunistas probados por lo que, por ahora, no habrá que separar a nadie y en el porvenir, es natural que el que demuestre más aptitudes e inspire más confianza sea el preferido y serán fatalmente, con las 21 condiciones y sin ellas, los individuos más significados de la tendencia de mayoría.

Y aún existe otro aspecto de la cuestión que es el *reformismo* del Partido Socialista español. Los socialistas en España somos pobres en ideología, las discusiones doctrinales han sido escasas entre nosotros, así que no es raro no se hayan marcado con precisión tendencias hasta ahora, con motivo de la Tercera Internacional. Pero se puede decir que reformistas, en el sentido general que se da a esta palabra, o sea: son reformistas los individuos que creen que el cambio de régimen será pacífico, consiguiéndolo por una serie escalonada de reformas, no existe en España, o son muy raros los individuos y como cantidad despreciable. Siendo, pues, así que los socialistas españoles somos revolucionarios, que creemos que el régimen no se transformará, sino por medios violentos, número en el que está comprendido el compañero Bisbal, se comprende que estamos en la mejor disposición para aceptar las 21 condicio-

nes, puesto, que sólo se tratará de fijar la cantidad de esfuerzo que hay que dedicar a las reformas de carácter inmediato y a la preparación revolucionaria para el objeto final.

Por consiguiente, la imputación de reformista cae por su base, carece de fundamento serio en España.

Y sobre la aceptación de las 21 condiciones, entiendo pueden discutirse, pero una vez tomado acuerdo por el Partido, deben acatarse y tratar de cumplirse. Quien no acata los acuerdos del Partido, sin las 21 condiciones queda excluido del mismo y con las 21 condiciones igual.

En lo que se refiere el combatir a la Internacional de Amsterdam para ingresar a la Internacional de Moscú, lo que nos obligaría a ingresar en la Confederación General del trabajo que está adherida a Moscú, siendo este organismo dirigido por anarquistas, íbamos a dejar mal pasado nuestro socialismo dice Bisbal.

Pero vamos al caso. Primero he de decir que se nos pide el ingreso a Moscú, no en la Confederación. Por otra parte, no hace mucho Bisbal firmaba un escrito aconsejando a los obreros mallorquines se inteligenciasen —los de la Unión General y la Confederación— estando dispuesto aconsejar la fusión, según fuesen los acontecimientos. Y entiendo yo que el terreno ideal para hacer la fusión del proletariado son la aceptación de las 21 condiciones—fusión conveniente y necesaria—sin que en ello haya desdoro ni dejación de doctrina por parte de los socialistas, porque para esto habría que tildar de anarquista a Lenin, cosa por demás ridícula.

Por tanto, conociendo las 21 condiciones y dándome cuenta de su alcance lamenté el acto aquel que nos colocaba a unos y otros en actitud violenta. Era sólo en el caso que el compañero Bisbal no quisiera aceptar, como manifestó, los acuerdos del Congreso, que cabía aconsejar lo que me indica debía manifestarle, pero no en el sentido que yo suponía colocado a los afiliados respecto a las decisiones de la indicada Asamblea. Y termino mis razonamiento.

A. M. A.

## Milagros veraniegos

—¿Ha visto usted, señá Eusebia, en el *Mundo Gráfico* eso de los milagros de Limpias?

—¿Eso de aquel Cristo que suda, respira y mueve los ojos?

—Justo. Ya ve usted que cuando publicaciones tan serias lo dicen no hay más que bajar la cabeza.

—Según; yo tendría que verlo para creerlo.

—¡Tantos lo han visto!

—Sí, pero yo no estoy entre esos.

—Ni hace falta. Estaríamos aviados de que para creer una cosa hubiera que verla. ¿Ha visto usted París?

—No, señora.

—Sin embargo usted está segura de que existe.

—Ya lo creo, como que todo el que va allí o ha ido lo ha visto; pero los milagros del Cristo no. Unos dicen que han visto que mueve los ojos, y otros se han estado las horas muertas mirando y no han visto nada. Sin embargo, no se ha dado el caso de que ningún viajero diciendo que ese París tan elogiado no lo ha visto. ¿Y sabe usted por qué? Porque esa ciudad es una cosa real, tangible, y cuya existencia comprueba todo el que va allí. El mismo párroco de Limpias ha dicho una y mil veces que él no ha visto nunca nada de particular en tal imagen.

—Será algún descuido, que también los hay entre los curas.

—O un hombre honrado y veraz. Además, ¿no le parece a usted algo sospechoso que siempre sea en verano cuando se reproducen estos prodigios? Parece una cosa ideada para una atracción de forasteros. Lo cierto es que aquel pueblucho del que nadie se acordaba antes, se va ampliando y aumentan las casas de huéspedes y cafés y fonduchos. A ver si ocurre lo que con aquel villorrio de Lourdes, que se ha tragado montañas de oro.

—Esas son tonterías. Dios puede hacer milagros lo mismo en invierno que en verano.

—Sí, es verdad; pero, por lo visto, utiliza el calor estival y la rebaja de trenes en provecho de los creyentes. ¡Ay, señora Indalecia, cuánta ignorancia hay todavía en el mundo!

—Usted siempre lo mismo; no puede negar que es «liberal» y «hereja». A ver si Dios la toca un día en el corazón.

—Me parece que no.

Fray Gerundio

## TERCERISTAS Y RECONSTRUCTORES

### Deben cesar las hostilidades

Considero que soy el que menos autoridad tiene para inmiscuirse en la polémica que con apasionamiento sostienen mis compañeros terceristas y reconstructores, no obstante me atrevo, con el convencimiento de que mis humildes palabras han de servir para zanjar las querellas que unos y otros vienen sosteniendo.

Nunca pude suponer queridos correligionarios, que la discusión sobre la Internacional llegase al extremo violento de increparse unos a otros apelando al insulto bajo y grosero impropio de obreros conscientes.

Los que votaron y defendieron el ingreso en la Internacional Comunista, entre ellos, el que suscribe, lo hicimos con la finalidad, ante todo, de conservar la unidad de las fuerzas socialistas.

La división de los socialistas de esta localidad repercutiría dentro los Sindicatos o Sociedades de resistencia y sus consecuencias serían lamentables.

A quien favorece la división es a la burguesía, quien en vez de encontrarse, al defender sus privilegios un

enemigo fuerte y bien organizado, luchará contra un ejército disgregado al cual le será fácil derrotar.

Tened presente que al margen de esta polémica existe una masa obrera que carece de idealidad y no participa de nuestro modo de pensar.

Tened presente que con nuestras discrepancias introducimos el confusiónismo entre la masa que en el día de mañana tendrá derecho a recriminarnos.

Reflexionad bien terceristas y reconstructores: no olvidéis que las circunstancias porque atravesamos son gravísimas y de gran responsabilidad; cesen pues las hostilidades y vamos juntos a realizar la gran labor de divulgación socialista olvidada hoy por la mayoría de afiliados.

Dejemos libre al pensamiento; que cada cual defienda su criterio, y nadie más que el tiempo será el encargado de dar la razón al que la tenga.

Por parte de los terceristas, a los cuales considero identificados con mi pensamiento, continuaremos dentro el Partido, aunque tengamos mayoría, defendiendo a la Internacional Comunista y a la Revolución Rusa por considerar que es la única bandera revolucionaria que podemos ofrecer al proletariado.

Ignacio Ferretjans

## Maestros, y no maestro

Necesitamos todos aprender. Lo necesitan más los jóvenes, para adaptarse pronto al ambiente histórico que ellos no han creado y los sorprende en el primer momento, como maravilloso misterio, para ser capaces, en su hora, de remodelar ese ambiente consciente e intencionalmente. Han de asimilar los jóvenes lo vivo y lo válido de la tradición intelectual, y han de prepararse para depurarla y acrecerla.

La buena escuela sistematiza ese trabajo preparatorio del futuro desenvolvimiento individual y social. Los buenos maestros hacen con amor ese trabajo, cuyo fruto acaso no alcanzarán a contemplar.

Y hemos de tener maestros, y no maestro.

Imposible es que los actos de una persona, sus sentimientos y sus ideas convengan a otra como tipo único y completo. Nacemos cada uno con nuestro particular modo de ser y nuestras peculiares aptitudes. Vivimos en circunstancias diversas, momentos distintos de la vida universal. ¿Cómo guiarnos siempre por sugerencias extrañas en el mundo que nos es propio y exclusivo.

Sucumbiríamos, si lo intentáramos; dejaríamos atrofiarse, fuertes, nuestras mejores facultades; abdicaríamos de nuestra personalidad.

Empéñense, pues, los jóvenes en llegar a ser cada uno su propio maestro; hagan seriamente su lema del verso de Henley: «Soy dueño de mi destino; soy el capitán de mi alma».

En lo intelectual, como en lo moral,

son infinitas las fuentes humanas de sana y fecunda inspiración. Para nuestro más perfecto desarrollo personal, sirvamos de todas de todas las que estén a nuestro alcance, aun de las ocultas en las sombras y la fealdad.

Llegan a ser más grandes, y más pronto, los jóvenes abiertos a todas las buenas sugerencias y ejemplos, los que imitan y veneran a muchos como a maestros.

Dr. J. B. Justo

## Las Juventudes Socialistas

Según vemos en la prensa, las Juventudes en el Congreso que están celebrando, se han declarado en favor de la Tercera Internacional.

También han acordado separarse del Partido y constituir el Partido Comunista.

## Del pleito Internacional

### Nuestra actitud

Por varios conceptos, y por dejar bien sentada nuestra posición vamos a exponerla y a someterla, a la masa trabajadora imparcial. Atentos al problema Internacional que se discutía en el seno de la Agrupación Socialista de Palma, pudimos comprender con dolor, la enorme escisión, que se iba a producir entre las filas de los socialistas palmesanos, por nuestra mente pasaron los tristes recuerdos de cruentas luchas sostenidas por sindicalistas y socialistas, luchas con que diariamente alegrábamos a nuestra avispada burguesía, y que ahora pugnamos por querer revivir, con profundo tesón, y con el alma acongojada, asistimos al desmoronamiento del Partido Socialista Español.

¿Y que haremos nosotros, los pocos socialistas palmesanos divididos en tres ramas?... ¿Qué fecunda labor podremos realizar, desparramados por el campo social? ¿Cómo podremos luchar por la Revolución, si tendremos que invertir todo el tiempo, en pelear y discutir entre nosotros mismos!

Latente está aún el espectáculo violento que ha dado el Congreso Socialista. Perenne recuerdo quedará entre nosotros, el de las agrias luchas sostenidas entre nuestros queridos correligionarios. ¡Porque esta impaciencia en ingresar en una u otra Internacional? ¿No tenemos nosotros un programa socialista en el que habíamos cifrado nuestras esperanzas para conquistar la Revolución? ¿Pues porque hemos de aceptar la novedad de Moscú? Porque no hemos de esperar que los hechos aporten datos a nuestra pobre inteligencia.

Compañeros: Estudiemos serenamente este trascendental problema, examinémoslo concienzudamente, tengamos la vista atenta al resultado que

dan y al rumbo que siguen las dos internacionales, y luego podremos juzgar cual de las dos es la mejor, mientras tanto permanezcamos todos unidos no volvamos a encender la guerra civil entre las sociedades de la Casa del Pueblo. Estimemos un poco más la causa socialista. Respectemos la máxima del maestro Carlos Marx: ¡Proletarios de todos los países uníos!

Esta es nuestra opinión y esta fué la que llevamos al seno de la Juventud Socialista, durante dos reuniones fuimos rudamente combatidos por los terceristas hasta se nos llegó a tildar de extraviados, y hasta se llegó al lamentable caso de querernos hacer *trogar* las 21 condición, sin poderlas discutir a lo que se opuso el camarada García, quien en vista de la incalificable actitud del Presidente, abandonó el salón siguiéndole todos los que firmamos este documento.

La decepción llevada por nosotros fué grande.

Queríamos que fuese nuestra querida juventud, quien diese el alto ejemplo de serenidad y concordia. Fuimos rechazados. Queríamos que fuese la Juventud, quien tendiese el lazo de unión entre los socialistas. No fuimos escuchados. Allá el tiempo nos dará o nos quitará la razón.

Ahora un ruego a los terceristas. Hasta nuestros oídos han llegado frases molestas para nosotros, con las que criticáis nuestra actitud, queremos que la lealtad impere en vosotros no deis el denigrante espectáculo, impropio de hombres avanzados de esgrimir contra nosotros, armas tan burdas como la calumnia y el descrédito personal. Y si insistís en vuestra actitud bélica, aceptamos el reto, y cara cara como lo hacen los hombres exporemos nuestros errores y nuestras deficiencias personales.

*Sebastián Ferreljans, Jaime García, Gabriel Ferragut, Bernardo Vila, Miguel Más, José Romero, Juan Sabater y Miguel Quetglas.*

## De la Región

### De Lluchmayor

A los obreros zapateros

A vosotros me dirijo, zapateros lluchmayorenses: a vosotros, que supisteis fundar una Sociedad, que fuisteis los primeros obreros de nuestro Pueblo que supisteis plantear y sostener una huelga, triunfando al fin, como no podía menos de suceder, porque luchabais por vuestros derechos unidos y con firmeza, y que demostrasteis ser los más adelantados en ideas societarias, cuando muchos de vosotros apenas si sabían leer.

Ahora que vuestra cultura es mayor, que difícilmente se encontraría uno entre vosotros que no sepa leer y escribir; os encontráis, por desgracia, como dormidos y sin voluntad propia, y os dejáis pisotear sin protesta: sois, y me causa pena el decirlo, como corderos que cuando el lobo les ataca no saben defenderse y huyen a la desbandada, perdiendo de este modo su unión y su fuerza.

Los patronos os bajan el jornal, come-

ten una gran injusticia con vosotros, y vosotros no protestáis, no os defendéis, no sabéis comunicaros lo que os pasa, todos teméis que otro os robe vuestro puesto, y hasta a veces aduláis a vuestro verdugo.

Y entonces los patronos, al ver vuestra indiferencia y vuestra desorganización, hacen con vosotros lo que quieren y os manejan como si fuerais un juguete.

Pero yo espero de vosotros que os esmendaréis por vuestro bien y el de la causa obrera en general, yo os fuego que os unais francamente, sin engaños ni traiciones: que luchéis constantemente por el ideal.

Lo mismo que un hilo no basta para resistir un peso considerable, un hombre solo no basta para resistir una gran lucha; pero si unis muchos hilos en una sola cuerda, esta podrá sostener aquel peso; y aún más; y si el ejemplo de la cuerda lo aplicáis a vosotros, la lucha será posible y el triunfo seguro.

Por eso compañeros, no estéis más tiempo sin uniros, acudid diariamente a la Sociedad, procurad amaros fraternalmente, y veréis que pronto salís de la mala situación en que os encontráis.

David

Lluchmayor Abril 1921.

### Buñola

Ya es hora pueblo de Buñola que te desengañes y vayas a conquistar los derechos que te pertenecen, ya que no debes ser un esclavo del tirano burgués.

Y debes estar alerta con las mentiras

de tus enemigos y no debes creer en las promesas de los políticos charlatanes que van haciendo propaganda por los cafés, pues su único deseo es tenerte conquistado para el día que te necesiten. Pero hay un medio para salir de esta situación calamitosa y es acudiendo a la asociación, que la unión es la fuerza, ese es el mejor remedio para romper las cadenas que nos tienen atados rompiéndolas de una vez para siempre seremos libres, acabando con esa política sucia. La victoria es nuestra, pues somos los más, sino la tenemos es porque no la queremos.

No queramos ser más esclavos de esa gente que siempre nos está dando latigazos, así que adelante y concluiremos con esos farsantes.

El Corresponsal

Suscribíos a "El Socialista".

## Velada en el Teatro Victoria

A beneficio del «Grupo Socialista de Santa Catalina».

Para el sábado 23 del corriente.

### PROGRAMA

1.º Episodio dramático his-

tórico en un acto y en verso titulado:

### El Arcediano de San Gil

2.º La chistosa zarzuela:

### MARGRAN

acompañando la música el distinguido pianista señor Miralles.

3.º La pieza cómica en un acto:

### Varios sobrinos y un tío

A las 8 y media

## Función Teatral

Se prepara una gran función en el «Teatro Balear» para la víspera del 1.º de Mayo en la que se representará el grandioso drama de fama mundial titulado:

### El Cristo Moderno

por la importante Compañía

Balaguer-Boneyto

Imp. Roca, Ferrer y C.ª—Socorro, 92

## “LA REGIONAL,”

SOCIEDAD MAJORQUINA DE SOCORROS MÚTUOS

Esta Sociedad tan sólo por una peseta diez céntimos mensuales, da las siguientes ventajas

- |   |                    |
|---|--------------------|
| Art. 12. Los subsidios y socorro a que tendrán derecho los asociados son los siguientes:  |                    |
| (a) En enfermedades de medicina y Cirujía mayor. . . . .  | Ptas. 3'75 diarias |
| (b) En enfermedades de Cirujía menor. . . . .   | > 2'50 >           |
| (c) En convalecencias. . . . .  | > 1'50 >           |
| (d) En toda enfermedad reconocida por estos Estatutos y que permita salir de casa. . . . .  | > 1'25 >           |
| (e) A las Sras. asociadas y Sras. de los Asociados en los partos y por una sola vez. . . . .  | > 25'00 >          |
| (f) Si fueran mellizos. . . . .   | > 30'00 >          |
| (g) A los que llevando dos años de socio por accidente natural quedare inválido para toda clase de trabajo. . . . .   | > 1'00 >           |
| (h) A los que llegando a los sesenta años de edad llevando veinte de socios. . . . .  | > 1'25 >           |
| (i) Servicio Médico-farmacéutico gratuito cuando el número de asociados de una misma población o pueblo permita que la Dirección distraiga una cantidad para tales servicios.                   |                    |
| (j) A los herederos legales de todo asociado que falleciese llevando más de un año como socio de Defunción, la cantidad que se recaude con arreglo a lo que dispone el párrafo 2.º del art. 7.º |                    |

Además da Premios en metálico cada año en sorteo público ante Notario, al que pueden concurrir todos los socios.

Pueden ingresar todas las personas de ambos sexos desde los 12 a los 55 años

Oficinas Despulg, 32-Santa Catalina-Palma de Mallorca

Aprobado por la Comisaría General de Seguros en 8 Octubre de 1919.

INSPECTOR DELEGADO: FRANCISCO BENAGES

Para suscribirse dirigirse a Bartolomé Coll y Taylor (Casa del Pueblo)

### Enfermos del Estómago

¡Alerta!

La Pepsina Indians, es vuestra salvación, miles de enfermos curados, pruébenla hoy mismo.

De venta Jaime II, 107 Farmacia Aguiló, no irrita, no debilita por ser composición.

### AVISO

Los legítimos despertadores Alemanes, se venden en la Relojería de

### NAVARRETE

al precio de diez pesetas uno.

Siete Esquinas, 24.—Palma

## Reparación de Neumáticos y Cámaras

Surtido completo de artículos de goma.

### Colocacion de CROISSANT

Según modelo la casa fabrica toda clase de artículos de goma.

### Neumáticos y accesorios

para AUTOMÓVILES

### CASA CODINA

UNIÓN 8, PALMA Teléfono, 27

## LA AMERICANA

Zapatería de Antonio Negro

Calzado a medida y confección, esta casa garantiza su calzado, nada de máquina, nada de cartón, no dejarse engañar, no compren Vds. calzado sin antes visitar esta casa.

Las personas que tengan los pies delicados que visiten esta casa.

94 Jaime II, 94.—PALMA

L'amo n' «Toni Contes» diu,

que lo seu es lo milló

y lo que en aquí s'escriu

ho pot justificaró.

«Ants Virgen—saborós

Polo-Resolis-la gloria

no troba competidós

ni en diplomas de honor

que l'hi fassen grate histori.

Antonio Puig de

SANSELLAS

Antonio Mauza, 19.